

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 681.
Suscripcion en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
Por trimestre.. 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.
Por trimestre.. 28 rs.

DOMINGO 11 DE MAYO DE 1873.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

Las disidencias que se suponían entre los generales Novillas y Pierrad, dice la *Epoca* que han desaparecido desde el momento en que se ha convenido que la circular del último es un documento político y puramente militar la del primero. El mismo colega asegura que el general Novillas insiste en anular la circular del Sr. Córdoba, por la que se dispuso borrar de las hojas de servicios las notas relativas á delitos comunes.

La reunion de la tertulia Radical de la calle de Carretas, acordó ayer por una gran mayoría formular y publicar una protesta, ya que la comision permanente de la Asamblea no habia podido hacerlo, y por algunos de los concurrentes se manifestó que ese documento no debían firmarlo sino los individuos de la Asamblea, así como en lo relativo al retraimiento debían tomar parte tanto los individuos de la Asamblea como los representantes de los distritos de Madrid y de comités de provincias.

Calcula un colega que en las Constituyentes habrá 380 diputados federales y algunos pocos unitarios. Será la cámara mas unánime que habrá existido, como hija de unas elecciones sin oposicion, puesto que todos los partidos conservadores liberales se retraen.

Ayer tuvo lugar, según se dice, un alboroto en Valencia. Varios grupos quisieron cambiar la lápida de la Constitucion por otra con la inscripcion de «República federal», pero los grupos fueron dominados y se restableció el orden. En Valladolid ha ocurrido algo semejante; pero no tenemos detalles.

Nos escriben de Sevilla lamentando el abandono en que se encuentra el hospital General de aquella ciudad, haciendo tres meses que no cobran los médicos y empleados y faltando hasta las aves para los cadáveres de los convalecientes. La penuria crece y crece de modo que se teme que tenga que cerrarse el hospital por falta de recursos. Concluimos dando gusto á nuestros correspondientes llamando sobre este asunto la atención del gobierno.

La partida carlista que entró en la villa de Mendavia (Navarra) se llevó consigo á los grandes propietarios señores Gimenez, Modet, Urbiola, Sanz, un teniente alcalde y un regidor. No se tienen mas detalles acerca de este hecho.

El bergantín *Lucas*, de Bilbao, ha desembarcado en Gijón 18 naufragos ingleses de una magnífica fragata que

se perdió á la altura de las islas Terceiras. En la semana última, según de Gijón escriben, hallaron los pescadores de Candas dos balsas, una con un hombre atado y en la que ondeaba la bandera norte-americana, y otra con cinco cadáveres en completa descomposicion. En el muelle hay un salva-vidas con el rótulo de «Enriqueta de Burdeos», precedente sin duda de algun buque naufragado. Ultimamente (la carta tiene fecha 4) han aparecido los brazos y la cabeza de una figura de proa, que á juzgar por su tamaño debía ser de un navio de alto bordo.

Según nos escriben de Torróx (Málaga), parece que un Sr. Maroto, que se dice vecino de Ceuta, y que ha conseguido hacerse nombrar capitán de una compañía de voluntarios federales de Málaga, se ha presentado en la villa de Nerja, no sabemos con autorizacion de quién, al frente de alguna fuerza de su compañía, y después de la correspondiente peroracion para darse á conocer allí donde nadie le conocia, ha roto y quemado la marca de las quintas, ha arrancado el buzón del correo y la lápida de la Constitucion, ha arrojado al mar por las rocas del castillo, la garita de los carabineros, y por último, tras de conceitar al pueblo con estas y otras parecidas hazañas, ha de puesto al ayuntamiento, reemplazándole con otro á su gusto, dándole posesion inmediatamente, y saliendo en seguida para Frigiliana á continuar su campaña electoral, pues es necesario advertir que se presenta candidato á las Constituyentes por el mismo partido de Torróx, teatro de sus hazañas.

Ayer fué conducido por unos voluntarios francos, á uno de los juzgados de las Salesas, un capitán del batallón que se encuentra alojado en el cuartel de San Mateo, por haber intentado matar al comandante.

El gobernador de Pamplona, en telegrama que dirigió ayer al gobierno, le manifestaba que no sabe dónde se encuentran las columnas del ejército por estar incomunicado con Estella y con todos los puntos inmediatos.

No hay dato alguno fundado para creer cierta la noticia de un periódico que atribuye al general Velarde el propósito de dimitir el mando de Cataluña. Todo hace creer lo contrario.

La *Epoca* daba anoche con toda seguridad la noticia del desastre de la columna Navarro. No nos atrevimos nosotros á darlo por tan seguro, aunque teniamos muchos pormenores desde por la mañana, si bien los partes posteriores, la confianza que muestra el ministro de la Guerra y el buen concepto que el coronel Navarro disfrutaba, nos daban esperanzas de que la noticia no se confirmaría.

En la causa que se instruye con

motivo del desarme de la guarnicion de Málaga, el fiscal ha pedido la pena capital para alguno de los ocho sargentos del regimiento de infantería de la Reina que han ingresado en las prisiones de San Francisco, procedentes de Granada.

Continúa interrumpida la línea férrea de Zaragoza á Barcelona.

El jurado que, como saben nuestros lectores, estaba reunido en Alicante, ha condenado al reo de paricidio Antonio Soler, á la pena de muerte en garrote, y á la restitucion de los 5.000 reales robados á su padre.

El desgraciado reo oyó impasible su sentencia, como impasible ha estado durante el curso de las actuaciones.

En la madrugada del 5 de mayo se presentó en la villa de Mendavia (Navarra) el cabecilla Mariano Losarcós (a) el Raposo de Aras, y pidió al ayuntamiento 4000 duros, cantidad exorbitante para aquel pueblo. No pudiéndoselos dar se llevó presos á los cuatro mayores contribuyentes D. Felipe Modet, D. Donato Gimenez, D. Leonardo Urbiola y D. José María Sanz, que si siquiera eran concejales. Los tienen detenidos en Sorlada y Oñafarro, en donde estaba ayer una faccion mas numerosa, hasta que entreguen el dinero pedido.

Los nuevos recursos que aseguran los carlistas recibirán muy en breve, proceden de un empréstito suscrito por una sociedad de banqueros católicos de Alemania, quienes exigen además del reintegro en su día, que defiendan los intereses del papado, tan atacados hoy por la política de Bismarck.

Así lo dice una carta de Francia.

Sabemos que por el ministerio de Gracia y Justicia se ha llamado la atención del fiscal de la Audiencia de Alcabete sobre la carta de secretario del gobierno civil de Ciudad Real que han publicado estos días los periódicos, para que escite el celo del promotor de aquel juzgado á fin de que se proceda á lo que haya lugar.

Ayer se recibió en Madrid el correo de Filipinas con noticias que alcanzan al 22 de marzo. El estado sanitario del archipiélago era satisfactorio, si bien en algunas provincias la viruela se habia presetado con mayor fuerza que otras veces.

El *Cronista* de Nueva York ha dirigido en uno de sus últimos números un mensaje al presidente de la República, para decirle que si su país se ha creído autorizado para pedir el exterminio de toda la tribu Modos y de toda la raza indígena, con mayor razón debe España sostener por todos los medios los títulos que nuestra raza tiene para vivir en América.

En el *Gallinang* hemos leído que, habiendo llegado al gobierno de los

Estados-Unidos los rumores de un concierto de ciertas potencias europeas para intervenir en España, habia encargado á Mr. Sickles hacerse entender, si llegara la oportunidad, al gobierno de Madrid el propósito firme de la República americana de ponerse en todo conflicto de su parte, velando muy particularmente por la conservacion de las colonias españolas.

Una correspondencia de San Juan de Luz dice:

«En este momento, que son las once de la mañana, llega á mi conocimiento que el cónsul español en Bayona, temeroso de que se reúna en Biarritz á otro punto inmediato una gran parte de la que fué comision permanente de la Asamblea, ha pedido á las autoridades francesas la espulsion de todos los individuos de la misma que han ido llegando en estos días. Se cree que procurará evitar dicha reunion, porque en su cualidad de mayoría de la representación nacional legítima, tratará de que el gobierno francés apoye sus derechos.»

No es cierto que en consejo de ministros se haya tratado ni remotamente de la cuestion de dietas á los diputados.

Según la *Iberia*, el partido moderado publicará su manifiesto proclamando el retraimiento y declarando que si algun individuo de su partido fuese elegido diputado y tomase asiento en las Constituyentes, no tendrá la representación de él ni sus declaraciones otro carácter que el de puramente personal.

El *Estado catalán* sigue combatiendo contra la centralizacion de Madrid y procurando levantar el espíritu de las provincias contra la antigua corte de España.

Aunque bajo toda reserva, no puedo menos de participar, dice un correspondiente de la *Prensa* en Francia, que se piensa en un movimiento carlista en Andalucía, en uno de cuyos puertos dicese cuentan con las tropas de la guarnicion, debiendo desembarcar allí el mismo Pretendiente. Parece que no son ajenas á este proyecto tres juntas carlistas que existen en la provincia de Valencia.

En los centros oficiales no se tiene noticia alguna respecto de los ataques á la propiedad cometidos, según la *Epoca*, en Jimena (Campo de Gibraltar).

Es muy probable, según el *Imparcial*, que una de estas noches la tertulia Radical-republicana nombre una nueva junta directiva de aquel centro, en la que entrarán pocos de los que componian la antigua.

Leemos en una carta de la frontera francesa que hoy publica la *Prensa*:

«Una prueba de que los carlistas no piensan abandonar por ahora su actitud belicosa, es la de continuar la adquisicion de armas y municiones y la compra de ganado que parece vuelven á hacer en grande escala.

En el tren correo de Andalucía llegado esta mañana han venido 14 sargentos del regimiento de infantería de la Reina, escoltados por la guardia civil.

Algunos de los carlistas atacados entre Vera y Lesaca, según ayer digimos, lograron escapar por la noche por el mismo puente de Lesaca que aun no habia sido volado.

Dice anoche la *Epoca*: «Nos han asegurado, y no hay razon para ponerlo en duda conociendo el temperamento del personaje, que el Sr. Topete, indignado de la conducta apática y misteriosa de la comision permanente, se ha propuesto darla una leccion publicando un manifiesto del cual se desprenderán necesariamente importantes revelaciones.»

Ayer compareció ante el juez que instruye la causa sobre el supuesto comato de sublevacion ocurrido el 23 de abril último, el señor marqués del Duero, y prestado la declaracion que se le ha exigido sobre dicho suceso.

Según noticias de Pamplona, se tienen allí aun noticias del combate de anteayer. Aquella poblacion está incomunicada con Estella y demás puntos donde están las fuerzas del gobierno, porque las interceptan pequeñas partidas carlistas.

El gobierno está en tratos con una casa inglesa para la venta de algunos buques viejos, hierro y otros efectos de los arsenales; se calcula que dicha operacion producirá diez millones de reales.

El tren misto descendente de Badajoz fué robado ayer á las diez de la noche por 12 ó 14 hombres armados entre Veregas y Caracollera, en el kilómetro núm. 130. No ha ocurrido ninguna desgracia personal, á pesar de haber disparado sobre el tren varias veces. Han salido fuerzas en persecucion de los criminales.

Leemos en el *Eco de España*: «Anteanoche desertaron del cuartel de San Mateo la friolera de más de doscientos individuos del batallón de francos-tiradores de Pierrad, de los cuales se hallan presos algunos y á los demás se los anda buscando.»

La *Epoca* de anoche nos da detalles minuciosos relativos al proyecto que se estudia en el ministerio de Hacienda sobre anticipo de un semestre de las contribuciones directas, proyecto que, según nuestras noticias, ha sido consultado ya al presidente del poder ejecutivo.

Según aquel bien informado colega,

— 894 —

Un movimiento hácia el Arsenal, pero la agitacion sobre todo reinaba en el interior.

Fortuna ordenó al cochero que aguardase, y no dejó la carroza sin haberse asegurado de que las sombras que le perseguian no le habian perdido de vista. Allí estaban ocultas á cierta distancia, y Fortuna al despedir el coche pudo decirle:

— ¡Todo va bien!

Acercóse al Arsenal poco á poco como con aspecto misterioso, y cuando las sombras para seguirle tuvieron que mostrarse descubiertas, pudo apreciar que eran cinco ó seis exentos de buenas estaturas y buenos puños.

— ¡Aquí tengo con qué reemplazar al pobre Bertrand, — se dijo.

El pensamiento de los pobres nicos vestidos de luto, dió melancolía á su alma, y entregado solo á su plan fué á entrar en el Arsenal, pero en aquel momento se detuvo.

— ¡Cómo me van á seguir aquí es-

— 895 —

tos hombres? — se preguntó, — y he ido bastante lejos á buscarlos para perderlos ahora.

Mientras así se consultaba, una de aquellas sombras se cruzó con él y le precedió.

— ¡Bravo! — dijo Fortuna; — pero no quisiera que me echaran a perder el asunto; no es aquí donde necesito que ataquen á mis valientes.

El exento retrocedió, acercóse á Fortuna, é inclinándose con gran respeto, dijo:

— ¡Ha olvidado monseñor la palabra que sirve de ingreso en la selva?

Fortuna se incorporó con arrogancia y repuso:

— ¡Quién sois, amigo? — no os conozco.

— Tengo el honor de ser uno de los veintidos coroneles encargados de apoyar la caza, y si vos os dignais presentaros al Juramento, yo contestaré como vos y cuando os digan «esperanza» contestaré como vos:

— 898 —

cia de los que causan la desgracia de la patria.

El hijo de este académico era subteniente y debía mandar uno de los cinco cuerpos de ejército de cien mil hombres que la duquesa de Maine contaba organizar, resucitando la gloria del imperio romano.

El duque de Maine, igualmente de la academia Francesa, no era enteramente ambicioso; pero tenia cierta aficion al sistema monetario y confesaba sin rubor que le agradaría ver su busto en las monedas y su nombre traducido al latin y precediendo la abreviacion del famoso César Augusto, tan querido de los numismáticos.

Podrian ser las siete: guirnaldas de farolitos iluminaban aquel vasto jardín enriquecido con estatuas y canastillos de flores.

Dos saltadores de agua hacian diferentes juegos de luz, y la fachada del antiguo palacio de Sully podía contemplar desde sus raegadas

— 891 —

De: pues que salió Fortuna la canonesa se lanzó en pos del desgraciado exclamando:

— ¡Se vá á comprometer!

Y desde lo alto de la escalera cuando un Fortuna no habia acabado de bajarla exclamó:

— ¡Duque, no vayais al Arsenal!

Fortuna no debió oirlo, porque la puerta de la calle se cerró cuando todavia la canonesa estaba hablando.

Sin embargo, otro lo habia oido y Dubois á su espalda proferia media docena de juramentos y exclamaba:

— ¡Es decir que quieres acabar mal? ¡por la vida de Dios! vive perseguido de que en cuanto dejes de ser un instrumento dócil, te desharé como se deshace un terron de azúcar.

Y detuvo su arenga, porque los gases del estómago se interpusieron entre el pensamiento y la palabra. El habia bebido algo mas que el duque de Richelieu.

